

¡Arriba España!

NÚM. 14 - PRECIO 25 CÉNTIMOS

Semanao de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

OLOI, 13 MAYO DE 1939

La verdad Española en Francia

EL aislamiento en que nos ha dejado el furor destructivo de los rojos, al privarnos de los más elementales medios de comunicación, es causa de que los que vivimos en este valle de Olot, ya de por sí cerrado—geográficamente y por espíritu—a las influencias y noticias internacionales, estamos en la más completa ignorancia, de un estado de alarma que hace unos días ha cundido en la vecina nación francesa.

Bastó la voz de un diputado y la imaginación popular para tejer las más extraordinarias fantasías, fruto del acaloramiento de las mentes del Mediterráneo Occidental y de la propaganda que los rojos han hecho en Francia durante estos años de guerra. Empezó por un susurro y fué creciendo y agigantándose hasta que consiguió preocupar a la prensa francesa, tan ávida de noticias y tan poco escrupulosa en lo que se refiere a la veracidad de las mismas.

Se hablaba de la construcción por nuestra parte de grandes fortificaciones en la frontera, de innumerables batallones de soldados que ya estaban cavando las trincheras, de grupos de italianos—maravillarse! de italianos!—escondidos detrás de cada matorral, de grandes cantidades de artillería... y hasta de plataformas metálicas giratorias para el emplazamiento de los cañones.

Claro que a nosotros que vemos y conocemos lo que aquí pasa, no nos harán ningún efecto las exclamaciones de

la opinión francesa, pero lo que si nos interesa es saber que gracias a la invitación del Ecxmo. Sr. Gobernador hecha a varios periodistas franceses, estos visitaron nuestra provincia haciendo resplandecer la verdad, y derrumbando todo el castillo de falsedades y calumnias construido por los dirigentes del Frente Popular francés.

Hemos tenido en nuestras manos varios números del periódico «L'Independant» de Perpignan, periódico que estuvo al servicio de los rojos durante toda la campaña y que ahora en extensísimos reportajes ilustrados con fotografías el periodista narra lo visto durante la jira efectuada por nuestra provincia.

Los representantes de prensa francesa fueron recibidos y acompañados por el Sr. Gobernador en persona, quien satisfizo todos sus deseos y caprichos informativos. Visitaron infinidad de pueblos y lugares llegando incluso a Espolla, sitio donde la imaginación francesa había colocado grandes emplazamientos de artillería. Estuvieron en Rosas, en La Bisbal, en Figueras... Es francamente interesante leer estos reportajes en los que el articulista manifiesta claramente las impresiones recibidas: De estupor primeramente ante la enorme destrucción y el daño causado por los rojos en su desbandada. Recordamos exactamente las palabras en que, con un fino humor, se lamenta de la destrucción de los puentes. No comprendo—dice el articulista—esta

destrucción, porque a mi modo de ver los puentes no tienen ideas políticas. También es muy sentido el pesar del narrador ante la destrucción de Figueras, de esta ciudad ampurdanesa, alegre, bulliciosa y clara, tan querida de los franceses, que ahora ha quedado sin todos estos encantos.

Más interesante todavía que este testimonio de la crueldad marxista, es el cávido entusiasmo con que cuenta la resurrección de España, el fervor de los jóvenes, obreros y labradores, que en los campos y en las ciudades trabajan firmes y alegres por nuestro renacer. Con frases naturales y con los hechos concretos que solo un testigo presencial puede dar, el periodista deshace todas las leyendas de trincheras, de italianos, de armamentos, de soldados y de fortificaciones que una falsa maniobra inventó para atraernos la enemistad de la nación vecina.

Detalle, pequeño detalle, pero muy elocuente es el hecho que al despedirse de nuestro Gobernador dichos periodistas saludáronle todos—incluso un redactor socialista—con el brazo en alto, saludo de nuestro Movimiento Nacional.

Ante la evidencia de hechos tan patentes, reproducidos por toda la prensa francesa, ha resplandecido en Francia la verdad española.

Quizá ahora no duden los franceses de que nos bastamos y sobramos para elaborar nuestra grandeza y nuestra libertad.

El Estado se compromete a ejercer una acción constante y eficaz en defensa del trabajador, de su vida y de su trabajo. Limitará convenientemente la duración de la jornada para que no sea excesiva y otorgará al trabajo toda suerte de garantías de orden defensivo y humanitario.

(Fuero del Trabajo)

FARMACIA y
PERFUMERIA

Teléfono, 23

JOSÉ M.^a

LLACH

Bonaire, 1
Nueva S. Antonio

IMPRENTA
P. ALZAMORA

OLOT
Clivillers, 16

Material Escolar - Libros
Objetos de Escritorio, etc.

Camisería BENET

MERCERIA, CAMISERIA
y GÉNEROS DE PUNTO

Calle Mayor, 11

OLOT

Garage NOGUER

PLAZA CLARÁ, 10

OLOT

MERCERIA, PAQUETERIA
HILOS DE LANA y ALGODON

JAIME TENAS

Paseo de Blay, 59

OLOT

J. FAJULA

DENTISTA

Serra Ginesta, 1, pral.

OLOT

CALZADOS

CORCÓ

Plaza Dr. Ferrer, 13

OLOT

GRAN ALMACEN DE LOZA, CRISTAL,
PORCELANA Y ALFARERIA

Gerónimo Buxó

Paseo de Blay, 49 y 50

OLOT

LUIS

RIGAT

SASTRE

Bellaire, 5

OLOT

Celestino Bofill

PIANOS

Compra - Venta - ALQUILERES
Cambios - REPARACIONES

Paseo de Blay, n.º 47, 2.º

OLOT

La paz

No nos engañemos, la paz que nos traía el Caudillo con los soldados de la Nueva España no era la paz durmiente sobre laureles de los torrezuelos, ni la paz vendada de ojos de los pusilánimes, ni la paz huérfana de empuje de los pobres de espíritu. Esta paz es hoguera crepitante, punto de partida, vértice donde se concentran iniciativas y desvelos y arco tenso, preparado para proyectar al infinito estos actos de fe que son, la lealtad al Caudillo, la creencia en nosotros mismos y en el nuevo estado. Ya nadie, ni nada, podría hacer variar la trayectoria vislumbrada, trayectoria de energía y sacrificio. Esta es la paz, exponente de unión en la inmensa tarea que nos incumbe realizar. La única paz posible porque ostenta todas las prerrogativas que le confirió la victoria y lleva en sí el germen constructivo del alzamiento del diez y ocho de Julio, y que ha de ser, por sus víctimas y por sus héroes, por su tradición y por su fe, norte y guía de nuestras mejores intenciones.

No es la fortuna o la casualidad que abren los caminos de la prosperidad a las naciones, sino que son la disciplina y la voluntad. Las circunstancias excepcionales son meros accidentes al servicio de estas dos condiciones primordiales. El éxito debe cuajar de antemano, en el espíritu de todos. En cada uno de nosotros mismos radica el ascendente futuro del nuevo estado. Nuestra lealtad debe afirmar su estructura y su normal desarrollo, y así como el interés particular nos absorbe el afán de cada hora, de cada instante, el interés patrio ha de mantenerse, vigia insobornable, por encima de cualquier otro, con un acopio de voluntades continuo que, sin condicionarse a nada, sin limitación de tiempo, prevalega en

una permanente actuación. La prosperidad de la revolución constructiva del Movimiento, señala, inexorablemente, una línea de conducta que no nos es dable olvidar, ni rectificar. La fortuna podrá favorecer nuestro resurgimiento pero la disciplina y la voluntad la mantendrán incólume, salvando contratiempos posibles, destruyendo la antigua somnolencia patriótica de antaño y substituyéndola por una vena incesante de energía, que empuje adelante el sentido interno de esta paz fecunda.

El ejemplo de las naciones totalitarias no se ciñe a ninguna limitación de espacio, ni de tiempo, sino que, por el contrario, indica a las futuras generaciones la ilimitada sujeción a sus designios, que no pueden ser patrimonio de una uí de varias generaciones. Con una clara visión de la realidad hispana y del alcance totalitario del Movimiento, Onésimo Redondo, afirmaba: *Queremos una trayectoria corta y recta, que quepa, a ser posible, holgadamente, en una década.* Pero Onésimo no limitaba. Instituí un plazo como base, un plazo para determinar el tiempo preciso de la conexión del nervio tradicionalista de la raza con el ímpetu de la pragmática nueva, el tiempo preciso de la incorporación de las virtudes ancestrales españolas, al ritmo de, (según palabras de Onésimo, aún) *un pueblo convencido, transformado, que quiera por sí mismo el Nuevo Estado y por sí mismo le defienda.*

Esa es la paz, abierta a innumerables horizontes, con un sentido profundo de responsabilidad y de proselitismo, con un anhelo de trabajo y de superación que otorgue a nuestro desvelo, una normalidad que tenga su mayor premio en el hecho del deber cumplido.

CRÓNICA INTERNACIONAL

El pacto de Milán

A los «observadores» de política internacional, que como setas en otoño vegetan por las oquedades democráticas, ya no les será dable el placer de barruntar y lanzar al viento vislumbres de disensiones en el Eje totalitario; a Francia e Inglaterra les ha sido servida, en bandeja de acero, una elocuente respuesta a sus abnegados manejos acorraladores; los pequeños países—una novísima revalorización otorga este calificativo a todas aquellas naciones que por su fuerza militar modesta e insegura no pueden situarse en el rango de «potencias»—sabrán, de una manera irrefutable, que existe un bloque sólido frente a los turbios propósitos democráticos que tanta energía consumen en la misión de atraerlos, a ellos, a su apartado y comprometerlos en sus peligrosas empresas... El pacto de Milán de alianza político-militar Italo-Germana, concertado por el Conde Ciano y Von Ribbentrop, ha tenido la virtud de proporcionar estos frutos concretos, estas palpitantes realidades, directamente contribuidoras, como todas las decisiones y actitudes totalitarias, a la clarificación del removido ambiente internacional.

Tomen nota pues, grábeseles, a los interesados, que el Eje Roma-Berlín ha evolucionado hasta convertirse en marmórea e íntegra columna, sustentadora de un arquitrabe que representa la cristalización de todos los valores humanos; y columna, con toda garantía, de imposible derrumbamiento y de difícil erosión.

Entre tanto, la ultimación del frente sospechoso que por ciertas latitudes se propugna no avanza gran cosa, que digamos... Rusia elimina a Litvinof en pleno regateo, quedando la definitiva decisión del país vivero del comunismo, velada por la incógnita. Parece que se profesa gran confianza en una próxima reunión de la comparsa ginebrina, a la cual reunión ha anunciado ya nuestra España que se guardaría de asistir, así como en las sucesivas..., caso de que se den... Nuestra Patria ha adquirido la personalidad y la libertad de acción suficientes para desentenderse, y algo más, de tutelas fraudulentas.

La FICHA AZUL es una hoja volandera que llama a todas las conciencias, que apela al sentido de solidaridad de todos los españoles pidiéndoles un pequeño esfuerzo en beneficio de aquellos que nada tienen. Esta contribución aumenta la cifra de las infinitas aportaciones modestas y calladas que AUXILIO SOCIAL se encarga de administrar y es recogida mensualmente a domicilio.

PÁGINA SINDICAL

¡A todos los Productores!

SE va a proceder a la organización de los sindicatos verticales en esta localidad. Ya hemos indicado otras veces lo que estos sindicatos son. Los individuos están agrupados en ellos por ciclos de producción sin distinción de clases sociales.

Han quedado disueltos los antiguos sindicatos de tendencias marxistas o anarquistas, que sólo se proponían la lucha social para sus bajos fines personales o políticos. Prometían mucho, alagaban al obrero, pero lo abandonaron todo, destruyendo lo que quedaba y que servía para nutrir a los hijos de los que tanto habían querido atraerse. Estos no subsistirán más, pero tampoco podrán funcionar aquellas instituciones de tipo exclusivamente capitalista o de clase que se llamaban Federaciones Patronales, Asociaciones de Propietarios o Uniones Industriales o Comerciales.

El nuevo sindicato anula la lucha de clases. Une a todos en la producción. Realiza la revolución Nacional-Sindicalista. Impide para siempre los abusos, no permite que se escurran los explotadores, ni que al final de cada prueba acaben flotando sobre sus oprimidos, con el nombre trocado y la casaca siempre nueva.

En el sindicato vertical se exige trabajo y no se promete, se dá, se obra. Podemos señalar ya muchos hechos, la aceptación como a punto de partida sujeto a mejoramiento continuo, de la obra de avance social de seguros, retiros y derechos que regían el 18 de Julio de 1936, ampliándolos con hechos que se llaman el «Fuero del Trabajo» o la Ley de Subsidios Familiares.

Queda empezada nuestra marcha. Llamamos a todos los que trabajan, a todos los que producen, a que se unan a nosotros, a que

Trabajador

Técnico

Propietario

Cultivador

Empresario

Patrono

¡La revolución Nacional-Sindicalista te llama a sus filas! ¡Tus anhelos de Justicia social satisfechos!

Patria, Pan y Justicia

Quedas obligado a pasar por la Casa Sindical Local (antes Centro Obrero) a dar tu nombre para encuadrarte en los Sindicatos Verticales, a partir del próximo jueves.

Saludo a Franco

¡Viva España!

¡Arriba España!

se encuadren en el sindicato, a que nos ayuden a implantar en nuestra Patria lo que desde ahora va a servirnos de lema: JUSTICIA SOCIAL.

El Delegado Sindical Local,

JUAN SELLAS

José W. Capdevila

Notas Sindicales

A LOS EMPRESARIOS

Se ruega a todos los empresarios que tengan trabajadores o empleados de cualquier clase, que manden una relación numérica de los individuos que tenían empleados el día 18 de Julio de 1936,

y otra nominal de los que tienen actualmente, explicando las causas de la diferencia, entre una y otra relación, caso de existir.

Estas relaciones deberán mandarse dentro el término de esta semana a la Delegación Sindical Local (Centro Obrero).

INSCRIPCION DE AFILIADOS

Queda abierta la inscripción de afiliados a todos los Sindicatos locales, en la Casa Sindical (Centro Obrero), todos los días laborables de 6 a 9 de la tarde, a partir del jueves de la próxima semana.



Será el éxito cumbre de la temporada

Lo que veremos...

Interesantes Noticiarios Fox Movietone. — La empresa del Cinema Ideal Park anuncia que a partir de mañana se proyectará todos los domingos un selecto Noticiario Fox, la famosa revista fuente de información constante, que presentará cada semana lo más interesante que ocurre en el mundo. Este Noticiario será proyectado *seguidamente* después de su estreno en Barcelona.

El de mañana contiene el siguiente sumario, entre otras cosas:

Albert Lebrún reelegido Presidente de la República Francesa.—El Ministro del Exterior de Polonia en Inglaterra.—El Protector Von Neurath en Praga.—Adolfo Hitler a bordo del buque de Recreo Social «Lobert Ley».—Una rareza zoológica: el oso Panda.—En Florida arden las estepas.—El nuevo Embajador de España en París.—El último «chillido» de la moda viene de los EE. UU.

El Trío de la Fortuna.—Film U.F.A. que mañana se proyectará en el Cinema Ideal Park. En este film vemos a Lillian Harvey y Willy Fritsch reunidos en pareja después de cuatro años. Ofrece la particularidad que se desarrolla en América y en un ambiente muy «yankee» intentando rivalizar con los americanos, en su propio terreno, tanto en su tecnicismo como en la interpretación.

EL CINEMA

El Cine Europeo y el Americano

DOS cosas esencialmente distintas, y sin embargo ninguna de las dos sería lo que es, sin la colaboración de la otra. Europa en este asunto, como en casi todos los demás, inventa, crea, pero carece de los medios de América para perfeccionar lo creado, para poder sacar todas las conclusiones de sus inventos y de sus creaciones. Es por eso que la inmensa mayoría de las grandes figuras de la pantalla europea aunque se resistan acaban por aceptar las ofertas de América, porque saben que allí no se les negará nada para llevar a cabo sus planes. Europa da los mejores directores y los actores más humanos. El cine americano al incorporárselos les presta su dinamismo y entonces surgen películas tan perfectas e insuperables en su género, como «El pan nuestro de cada día», «Ana Karenina», etc.

Si se analizan por separado las producciones de los dos continentes, se nota que las producciones europeas tienen más profundidad, y algunas de ellas son excelentes, mejores que la mayoría de las americanas. Son ejemplos «Liebelei», «Mascarada», «Vuelan mis canciones»..., pero por cada una de esas nos ofrecen otras muchas que ni siquiera llegan a ser

cine. Son lentas, larguísimas, llenas de sucesos sin importancia o de argumentos complicadísimos.

En cambio en América no se producen apenas películas aburridas. Pero casi no son capaces los americanos solos, de producir películas magníficas. Existen pocos films buenos, rodados en América, en que alguno de estos elementos: director, actores o trama, no sean europeos. El prototipo de la película americana es aquella en la que aunque el argumento sea escaso, los personajes se mueven constantemente, los hechos se suceden con rapidez, no se entretienen en enseñarnos cosas sin importancia. Además nunca agradeceremos bastante a los americanos el haber conseguido llevar a la perfección una clase de films que a todos nos gustan y distraen: los de caballistas y los de gangsters. Los primeros hicieron que la cámara abandonara los interiores para salir al aire libre, ambiente mucho más característico para el cine. Aún hoy, después de haber visto lo mismo infinidad de veces, nos deleita esa lucha entre el bien y el mal, llena de ingenuidad. Las de gangsters no son más que lo mismo, pero acomodado a la vida moderna.

Carmina C. B.

Caravana de bellezas, con Jimmy Durante, Monte Blue y las chicas más hermosas de Hollywood, desfilarán mañana domingo por la pantalla del Teatro Principal en un film de argumento original, presentando gran variación de situaciones cómicas con escenas de suma belleza.

En **El héroe público n.º 1**, que se proyectará mañana en el mismo Teatro Principal, los conocidos actores Chester Morris, Lionel Barrymore y Lewis Stone junto con la bella actriz Jean Artur, nos deleitarán con las escenas de gran realidad y llenas de emoción que en este film de gangsters nos presenta la «Metro Goldwin Mayer».

En su género «El héroe público n.º 1» es un film no superado.

El negro que tenía el alma blanca es el film con más expectación esperado. ¡Pronto se proyectará!



Pronto, estreno de este magnífico film

ARTE Y LITERATURA

La fuerza cohesiva de Castilla en el Siglo de Oro

DIRÍASE que aquel semillero de Estados y culturas que constituyó la España feudal y en donde cada uno de los mismos cerraba herméticamente el paso a toda influencia exterior, había acabado con la unidad espiritual y cultural de la Península.

No se descongestionó, sin embargo, esta civilización, porque pronto salieron las fuerzas destinadas a reconquistarla, y empezando por el recobramiento nacional de la fe y terminando con el perfil de la literatura auténticamente española, el trazado diferencial de España como cultura propia y bien definida, fué verdaderamente un hecho a partir de entonces. Surgió el espíritu de la milicia idealista que, encuadrada en estas realizaciones precursoras de la Falange que fueron las órdenes religioso-militares de Calatrava, Alcántara y Santiago, condujo sin tergiversaciones hacia el enlace entusiasta de la acción patriótica con las exultaciones de la doctrina y el idealismo, en dependencia estrecha por las exigencias del momento social que los encajaba. Esta suele ser la más grande virtud de los instantes cumbres de la Historia española, porque virtud de ingenio puede llamarse al brotar de tantas energías espirituales, cuando la Nación, con sólo plantearse el problema de su sustancialidad propia, las encuentra presentes en todas sus requisitorias. Puede afirmarse que este arranque de la personalidad nacional tiene siempre su punto de partida en los procesos literarios; no hay otra más esplendente sublimación que el despertar de los Siglos de letargo, mediante el trepidar de los romances y los poemas.

Castilla es nervio central de la vida de España desde el momento que entona su inmortal Poema del Cid, cuando la lengua castellana se impone por su influencia literaria hacia el pueblo, sensibilizando el gusto por lo clásico que mantenían, ya, infinidad de conciencias.

Y no se crea que esta proyección cultural de Castilla hacia España, cupiera deberla exclusivamente al esfuerzo de las Monarquías castellanas ni a la fiel acogi-

da de los reinos orientales de la Península... Termina la Edad Media y al iniciarse su Siglo de Oro imperial, recordando su aquel anterior Siglo de gestación, el más áureo de todos, porque fué cuando Castilla como sede del valor épico de la nacionalidad española iba sacando los factores decisivos del alma misma de cada idealista, y aglutinando la influencia de las diversas culturas sedimentadas con el tiempo encima el tapete peninsular, fué en este momento de tránsito entre las dos épocas cuando los múltiples castillos de la meseta habían dejado de representar los sistemas de autocomprensión para moldear el pensamiento en común y con el espíritu puesto en un todo etnográfico que lo abarcara. Porque es, repito, el eco profundo de los primeros grandes poemas quien aviva más y más este sentimiento de la descendencia espiritual y cultural dimanada de un mismo tronco.

Sin embargo, también el hecho de que Castilla pudiera unificar tantos valores dispares, debióse, indiscutiblemente, a haberlos permitido antes hasta favorecer su misma incrementación. Fueros, cartas-pueblas, arte, páginas literarias de muy diverso sentir y otras tantas realizaciones del cultivo de los gustos clásicos del pueblo, todo lo que parecía personificar demasiado a Castilla había de ser más tarde, el germen robusto de la superación de Castilla en la consecución de España. Y era a todas luces evidente. El español que llevaba el sello de la romanización de que había sido objeto a través de largos siglos, sello latinísimo, sello de personalidad vigorosa, que tenía recibida la influencia de la cultura árabe, otro galardón de autodeterminismo individual, y que durante toda su Edad Media no había sentido más deseos que los locales, salía de una prueba personalista en demasía. Ahora, también, nos damos cuenta de que, sin embargo, el fenómeno de estos nacionalismos contenidos dentro la propia Nación, tenía que ser fructífero por cuanto todas aquellas influencias culturales recibidas por el español, tanto el castellano como el aragonés, el catalán o el va-

lenciano, estaban determinadas por una inclinación y un raigambre imperial, porque lo que captó España de los romanos fué, también, el águila imperial de los Césares, y de los árabes, la ambición universal de sus sultanes o el proselitismo de sus ideas místicas.

Castilla tenía de ser la predestinada a la cohesión de todos los pueblos de España ya que desde los tiempos más remotos de su existencia, ofreció una estructura compacta estableciendo la singular prepotencia de la Corona y el poder real. El castellano trascendió prontamente a todos los ámbitos, hasta llegar incluso a América por el vehículo de nuestros soldados y navegantes, y así fué como Castilla hizo la terminante demostración de su fuerza unificadora que ya lo era de naciones y no tan sólo de parcelas de un mismo país.

Sólo faltaba la figura egregia del Cardenal Cisneros, personificación idéntica de la esencia castellana, quien iba a ser el destinado en sentar, además, las bases de la cultura universalista de España. Su labor en aquellos momentos fué de reintegrar al patrimonio cultural de Castilla y, con ella, de España entera, los valores dispares o aletargados tantos lustros; crear el espíritu propicio al cultivo de las letras y la admiración de los modelos seculares del clasicismo español, por esto la Universidad de Alcalá vino siendo, precisamente, la entidad celular de la erudición de aquel siglo de Oro y constituir el fondo intelectual de una honda revolución nacional-imperialista como fué aquella que operaba toda su estirpe.

Resumamos como dijo hace siglos, ya Alfonso Coronel ante los muros de Castilla: «Esta es la que hace los hombres y los gasta». La síntesis de su fuerza ha sido, ciertamente, la de formar las fuerzas humanas de la revolución nacionalista para luego gastarlos en un derroche de entrega a la Patria al objetivarse los precisos momentos de su culminancia.

LUÍS ARMENGOL

El Rndo. P. Enrique Canadell, Escolapio

No es la Escuela Pía la que ocupa el último lugar en el glorioso Martirologio de los que han dado su sangre por Dios y por la Patria, durante la pasada persecución, que por su crueldad y refinamiento excede a las históricas de los primeros tiempos de la Iglesia. Pasan de 250 los Escolapios que han perecido con el nombre de Jesucristo en sus labios y en su corazón.

De esos Mártires corresponde el mayor contingente a nuestra Provincia escolapia de Cataluña, que se lleva la palma del martirio con sus 93 religiosos muertos por Dios, en la paz de Dios. A la Muy Leal Ciudad de Olot corresponde la gloria de contar a cinco de sus esclarecidos hijos entre estos mártires, a saber: los Rdos. Padres Enrique Canadell, Martín Pujolar, Juan Viñolas, Miguel Soy y Mariano Punset, que supieron morir con la doble lealtad de sus ideales por Dios y por la Patria.

El P. Enrique Canadell fué de los primeros que cerraron sus ojos a la tierra para abrirlos gloriosos en el cielo, a donde otros Hermanos suyos en religión le habían ya precedido. Celoso por las almas de los niños, a quienes amaba como a pedazos de su alma, evangelizador incansable de fecunda palabra, trabajador asiduo en la pesada labor docente, inteligencia abierta a todo conocimiento, ambicioso de la gloria de Dios y de la Escuela Pía, cooperador de la verdad como un apóstol, escolapio de cuerpo entero, amante y amado de Dios y de los hombres... que él desde el cielo interceda por nosotros en estos momentos de tanta angustia y necesidad de su amada Escuela Pía, que atraviesa el período más amargo de su historia, con tanto profesorado desaparecido y tantos Colegios desmantelados o arruinados.

Pero por encima de tanta ruina y desolación queda algo superior a los bienes saqueados y a las vidas sacrificadas. Quedan las almas, esos templos sobrenaturales de Dios, que Dios ha encomendado a las Escuelas Pías. El espíritu prodigiosamente social, tan social como espiritual de San José de Calasanz ha de hacer mucho bien a nuestro pueblo.

Gran número de almas infantiles han quedado pervertidas. No importa: los sacrificios consumados, la intercesión de tantos mártires serán móvil poderoso de la divina gracia.

Que ellos rueguen por nosotros, que no hemos sido dignos de ser compañeros suyos de martirio.

P. MANUEL BORDÁS, Provincial

Datos biográficos

Nació el P. Enrique Canadell en Olot el 29 de Junio de 1890. Instruido y educado en el Colegio de PP. Escolapios de Olot, a los quince años ingresó en la Orden Calasancia. Ejerció su ministerio de profesor escolapio en Mataró y Barcelona, fué Rector del Colegio de Balaguer y últimamente era Vice-Rector del Colegio de Nuestra Señora de las Escuelas Pías de Barcelona. A su labor de la escuela unía el ejercicio frecuente de la predicación de la divina palabra.

Le sorprendió la revolución de julio de 1936 en su Colegio de Barcelona, refugiándose unos días en una casa particular. Según le fué posible y con muchas penalidades logró llegar a Olot en casa de su hermana Cecilia. A las once de la noche del 17 de agosto, una numerosa patrulla de milicianos armados fué a detenerle; se ocultó como pudo, y hallado por los facinerosos declaró valientemente que era sacerdote y religioso escolapio, rebatiendo en un diálogo las insensateces e impugnaciones que aquellos pretendían formular contra los sacerdotes y la enseñanza religiosa.

Invitado a seguir, obedeció, y con serenidad y resolución se despidió de su hermana Cecilia, siguió a sus verdugos y subió al auto que le condujo a Castellfollit y luego a unos dos kilómetros de esta población a Oix; y allí, junto a la carretera, cerca del manso «Can Bundancia», en el sitio llamado «Clot del Parataire» dispararon unas catorce veces sobre el mismo, dejándole cadáver.

Desde el amanecer varias veces y en distintos coches, se presentaron los milicianos y comités en el lugar donde se encontraba el cadáver, intentando con diversos medios quemarle, incluso disparando sobre el mismo, hasta que no logrando sus intentos, obligaron a los colonos del manso «Can Bundancia» sepultarlo, lo que se efectuó en presencia del Comité de Montagut, a las tres de la tarde.

El día 24 del mes pasado fueron exhumados y reconocidos sus restos, y posteriormente en el sitio donde cayó asesinado se ha colocado una cruz de hierro con una inscripción conmemorativa.



Rndo. P. Enrique Canadell Quintana, Escolapio

Información Local y Comarcal

TRASLADO Y SEPULTURA DE LOS RESTOS MORTALES DEL P. ENRIQUE CANADELL, ESCOLAPIO

Conforme estaba anunciado, el martes último, se celebraron en nuestra ciudad las exequias fúnebres y el traslado a la misma de los restos del P. Enrique Canadell, recientemente hallados y exhumados.

Una comisión de distinguidas personalidades acompañada de varios familiares del difunto, se personaron en el sitio llamado «Clot del parataire», cerca de Castellfullit, donde fué asesinado, y fué bendecida y erigida en este lugar, por el Dr. Canadell, Vicario general de la Diócesis, una cruz de hierro que lleva una placa de cobre con una inscripción conmemorativa.

En Castellfullit se recogieron los restos allí depositados, celebrándose las exequias fúnebres rituales con asistencia del Ayuntamiento de dicho pueblo y los muchos familiares con que cuenta la familia Canadell en la expresada población.

Eran las 10'50 cuando la comitiva y el féretro llegaban a Olot, siendo éste colocado en la capilla ardiente del Colegio de PP. Escolapios, cubierto con la bandera nacional, escoltado por una escuadra de Milicias de la F. E. T., y adornado con una gran corona de laurel.

A las once se celebró un solemne Funeral, oficiando el Dr. Canadell, hermano del difunto, asistido del Rdo. señor Ecónomo de la parroquia y del P. Rector del Colegio. El templo estaba lleno de una gran multitud de fieles.

La conducción de los restos al cementerio, fué una magnífica manifestación de religiosidad y patriotismo. De regreso del cementerio, en el Colegio de los PP. Escolapios,

el Dr. Canadell y el Reverendísimo P. Provincial, pronunciaron unas sentidas palabras en elogio del difunto y de gratitud para los concurrentes.

Los funerales y el entierro reseñados, fueron presididos por las dignas autoridades de esta ciudad M. Iltes. señores Comandante Militar, Primer Teniente de Alcalde Sr. Brecha, Jefe de F.E.T. señor Trayter y Juez de 1.ª Instancia Sr. Ayats, juntamente con el Rdo. P. Provincial, el Rdo. Dr. Bolós, delegado por el Excmo. Sr. Obispo y el Rdo. Ribas en nombre del Instituto, seguidos de la Hermandad de Cautivos por España, y el duelo de familia que presidían el Dr. Canadell, P. Rector de los Escolapios y los más próximos parientes del difunto, acompañando a todos una gran multitud representativa de todas las clases sociales de Olot.

Por la tarde a las cuatro fué depositado el féretro en la Cripta de familia del Dr. Canadell, con carácter provisional y a disposición de lo que acuerde la Hermandad de Cautivos por España, para que en su día pueda asociarse a los actos que se celebren colectivamente en sufragio y honra de las víctimas de Olot, sacrificadas por la barbarie de los rojos. La antedicha Hermandad, al prestar su adhesión y colaboración a los actos que se han reseñado, se propuso secundar la diligencia y laudables deseos del Dr. Canadell, de salvar el peligro inminente de que desaparecieran los restos de su hermano, vista la crítica situación en que se encontraron; y al propio tiempo, honrando a un Padre Escolapio, hijo de Olot y sacrificado por la revolución roja cerca de esta ciudad, ha querido dicha Hermandad, tributar un homenaje a la Orden de las Escuelas Pías, cuyos maestros sin interrupción, hace ya muchos años tan meritoriamente, han venido instruyendo y educando a la juventud olotense.

PARA LA DEPURACION DE FUNCIONARIOS

Habiendo llegado el momento de solucionar definitivamente la cuestión de competencia que como a funcionarios afecta a todos los que venían ejerciendo hasta hoy en la Casa Ciudad, la Corporación Municipal, se cree en el deber de hacer un llamamiento a la opinión ciudadana, recabando de ella su más decidida colaboración. Por consiguiente toda persona que esté en posesión de algún dato o motivo fundamentado para esclarecer deliberadamente la actuación de un funcionario, tiene la obligación moral, por la causa nacional-sindicalista que defendemos, de presentarse ante el Juzgado de depuración que está actuando.

La Justicia es tanto más efectiva cuando más cuenta con la aportación de todas las iniciativas. Tratándose de funcionarios del municipio, el pueblo entero está llamado a interesarse, por cuanto se debate nada menos que la posibilidad de que unos, hasta hoy mandatarios suyos, puedan continuar ejerciendo sus misiones respectivas.

POR HUMANIDAD
SUSCRIBE UNA "FICHA AZUL"

COMISION REVISORA DE BIBLIOTECAS PUBLICAS

La Diputación provincial de Gerona ha nombrado los siguientes Sres. para integrar la Comisión local que procederá a la Revisión de todas las obras existentes en las Bibliotecas Públicas de Olot:

Rdo. Sr. Ecónomo de esta Parroquia; Sr. D. Matías Fajula Soler, Concejal de Cultura de este Ayuntamiento; D. Pedro Llosas Badía, Doctor en Filosofía y Letras; D. Oriol Prat Moliner y D. Luís Armengol Prat.

Universal Radio

Reparación de aparatos radio y amplificadores

Bellayre, núm. 1

OLOT

Hijos de C. Capdevila

Maestros Albañiles

Paseo de Blay, 27 y Fontanella, 15 OLOT

GUSSINYÉ

Dibujo y Pintura

Clases de 11 a 1

Calle 18 de Julio, n.º 11, 2.º (antes S. Ferreol)

FIESTAS DE LA VICTORIA

Programa de los festejos que se celebrarán en esta ciudad de Olot durante los días 18, 19, 20 y 21 del corriente

Día 18.—A las 9 de la mañana: Gran diana ejecutada por las bandas de cornetas de los Batallones de Requetés, Ingenieros y O. J. de F. E. T. y de las J. O. N-S. de esta ciudad, y con pasacalle de los Gigantes, Caballetes, Cabezudos, Cucut y Xurruca, Aguila y Dragón. A las 12: Baile típico de los Gigantes, Caballetes, Cabezudos, Cucut y Xurruca, en la Plaza del Generalísimo, y a continuación se tocará una audición de sardanas.

A las 4 y media de la tarde: Gran partido de Futbol entre los equipos, Requetés Bón. de Alava y Milicias de F. E. T. y de las J. O. N-S., disputándose una valiosa copa ofrenda del Jefe Local de F. E. T. y de las J. O. N-S. - Durante la media parte y final del partido, se tocarán sardanas. De 7 a 9: Audición de sardanas en el Paseo de Blay.

A las 10 de la noche: Gran Festival Folklórico en la Plaza del Generalísimo, con bailes típicos de Gigantes, Caballetes, Cucut y Xurruca, de esta Ciudad; Baile de las Cintas de Las Presas; Baile de San Isidro de San Privat de Bas; y Baile del Gambeto de Riudaura.

Día 19.—A las 9 de la mañana: Gran diana como el día anterior. A las 11: Se celebrará con toda solemnidad una Misa de campaña en el Paseo de Blay, efectuándose seguidamente un gran desfile de todas las fuerzas de guarnición actual en esta Ciudad y de todas las secciones de F. E. T. y de las J. O. N-S. locales que tendrá lugar frente a la tribuna de Autoridades instalada en la Plaza Clará.

A las 5 de la tarde: Audición de sardanas en el Paseo de Blay. A las 6: Representación de los batallones de guarnición actual en esta ciudad y de todas las secciones de F.E.T. y de las J.O.N-S., que junto con todas las autoridades Militares, Civiles y Eclesiásticas, se dirigirán a la Iglesia de los RR. Padres Escolapios, en la que se cantará un solemne Tedeum. Seguidamente se tocará una audición de Sardanas en la Plaza Clará. A las 10 de la noche: Se tocará una audición de Sardanas en el P. de Blay, y a continuación

en el mismo Paseo se disparará un Castillo de Fuegos Artificiales, terminado el cual se efectuará un Gran Baile de Gala, en la platea del Teatro Principal.

Día 20.—De 7 a 9 de la noche: Audición de Sardanas en el Paseo de Blay. A las 10 de la noche: Gran función de gala en el Teatro Principal, por la notable Compañía de Comedia que dirigen los grandes artistas Enriqueta Torres y Salvador Sierra, poniéndose en escena la magnífica obra «María la Famosa».

Día 21.—A las 4 y media de la tarde: Se efectuará en la Plaza de Toros de esta ciudad, una Grandiosa Novillada en la cual se lidiarán, banderillearán y serán muertos a estoque, 4 Bravos y hermosos Novillos-Toros de la tan acreditada ganadería de «Encinas» de Salamanca, por los valientes novilleros, Pepe Chalmeta y «Niño de la Estrella» con sus correspondientes cuadrillas. De 7 a 9 de la tarde: Audición de Sardanas en el P. de Blay.

VIDA RELIGIOSA

Mañana, domingo, desde las 6 hasta las 12, se celebrará la Santa Misa, cada hora. En la de las 7 se hará el Mes de María y se empezará la «Seisena» a San Luís Gonzaga. La de las 10, será cantada con homilia parroquial y en la de las 12 habrá predicación doctrinal. A las 7 y media de la tarde se rezará el Santo Rosario y se hará el ejercicio del Mes de María, con sermón.

Durante la semana, habrá Misas todos los días desde las 6 y media hasta las 9 y media. El Mes de María se hará, durante la Misa de las 6 y media y a las 7 y media de la tarde, con cánticos marianos.

El Jueves, festividad de la Ascensión del Señor, el horario de Misas y funciones religiosas será como el de los domingos.

AVISO DE LA ALCALDIA

Esta Alcaldía advierte: Que como medida preventiva, los consumidores de agua suministrada por la Empresa de La Piña, antes de proceder a su bebida, deberán hervirla; así como abstenerse de comer verduras crudas.

ROMERIA AL SANTUARIO DE LA SALUD DE SAN FELIU

El próximo día 18 será trasladada a su Santuario de la Salud, la Virgen que afortunadamente pudo salvarse.

La Romería saldrá a las 9 de la mañana, de dicha población.

Se recomienda a todos los asistentes, que se lleven la comida.



José M.^a Sacrest Casellas

Falleció ayer, a la edad de 11 años, habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados padres: Miguel y Dolores, hermanos Rosa, M.^a Carmen, Enrique y Teresina; hermano político Juan Fajula; tíos, sobrinos, primos, demás parientes y las razones sociales Hijos de Sacrest, S. A. y Pedro Juncá, S. A.; al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan le tengan presente en sus oraciones, por cuyo favor les quedarán muy agradecidos.

Olot, 13 de Mayo de 1939.

Mercedes Corominola

Mercería - Novedades

San Ignacio, 3

OLOT

¿Desea un buen desinfectante...?

Pida **Creolina Pearson**

Es el mejor de los mejores

Depósito: **E. Hostench Trasfí** - Olot

HOTEL EUROPA

Servicio para banquetes

Cocina esmerada

Bellaire, 6 - Tel. 108

OLOT

ACTO DE PROPAGANDA NACIONAL-SINDICALISTA

El domingo pasado tuvo lugar en el local de F.E.T. y de las J.O.N-S del vecino pueblo de Las Presas un acto público de exposición doctrinal, en el que participaron los camaradas de F.E.T. de Olot, Oriol Prat y Luís Armengol. El primero se refirió al nuevo sentido de acción que se perfila en el nuevo Estado, lejos de los derroteros hueros de la política. Seguidamente, el camarada Armengol habló del proceso más contemporáneo del extremismo revolucionario nacional, aludiendo al momento culminante de bolchevización de España en los sangrientos sucesos de Asturias, al fracaso de las promesas demagógicas del marxismo y haciendo una sucinta exposición de la naturaleza del Sindicato vertical, así como de las orientaciones del nuevo Estado con relación al problema social del campo.

Finalizó el acto con un extenso y ferviente parlamento del Jefe de F.E.T. y de las J.O.N-S. de Olot, camarada Luís Trayter, quien analizó el envenenado es-

tado de espíritu del campesinado ante las propagandas rojas, resaltando, igualmente, los funestos resultados de la economía marxista, así como el derrumbamiento paulatino del Poder por falta de una verdadera coordinación. Refirióse a las dos bases sustanciales del nuevo régimen: el concepto social avanzado de Falange y el tesoro nacional de la Tradición, invocando en frases emocionadas la unidad política y social de la nueva España, y terminando con una alusión a la justicia implacable, pero ecuánime, del régimen.

El acto se vió concurridísimo, llenándose el ámbito local por completo.

Presentó a los oradores el Jefe de F.E.T. de Las Presas, camarada Mata Guardia y, tanto unos como otros, fueron entusiastamente aplaudidos.

PEREGRINACION A ZARAGOZA

Para principios del próximo mes de Junio se está preparando con gran entusiasmo una solemne peregrinación a pie a Zaragoza, para ofrecer a Ntra. Sra. del Pilar una acción de gracias y un testimonio de obsequio por los dones santos que

se ha dignado conceder a España en el transcurso de nuestra heroica guerra. Son muchas las personas de Olot que tienen el deseo de concurrir a esta ejemplar demostración, y es de esperar que su concurrencia será muy notable. La organiza F.E.T. y de las J.O.N-S. de Olot y con la acogida que tan sólo al apuntar la iniciativa, ha tomado en otras localidades catalanas y aragonesas, se prevé que constituirá una nota de bello realce para nuestra ciudad.

Todas las personas que deseen y les sea posible engrosar la peregrinación, pueden pasar, a fin de formalizar su inscripción, por las oficinas de Falange, donde se les proporcionará toda clase de detalles, hasta el día 25 del corriente.

FESTIVIDADES EN BATET

En el pueblo de Batet se preparan grandes festividades para la inauguración de la nueva Iglesia, que se efectuará el día de la Trinidad. Se colocará una bellísima imagen de la Virgen de la Trinidad, prometiendo dichas fiestas un esplendor inusitado.



D. Ramón Magriá Punset

y su esposa

D.^a Francisca Guillamet Masanella

Fallecidos cristianamente en los días 24 de Febrero
y 19 de Marzo del corriente año

E. P. D.

Sus desconsolados: hermano, Alberto Magriá, (ausente); Patronilla Guillamet; sobrinos y familia toda, ruegan a sus amigos y conocidos que encomienden a Dios el alma de los finados, y la asistencia a los Funerales que tendrán lugar el próximo Viernes y Sábado, día 19 y 20 de Mayo, a las ocho y media de la mañana, en la Iglesia Parroquial (Inmaculado Corazón de María), por cuyos favores les quedarán muy agradecidos.

Olot, 12 de Mayo de 1939



Juan Plana Doménech

Afiliado a la Juventud Tradicionalista

Viudo en primeras nupcias de Micaela Collellmir

Que murió por Dios y por la Patria asesinado por
los rojos, el día 11 de Septiembre de 1936,
a la edad de 74 años

E. P. D.

Sus afligidos: esposa, María Güell; hijos, Bartolomé, Coloma, Esteban, Rosa y Francisca (Religiosa del Indo. Corazón de María), hijos políticos, Dolores Carbonell, José Mataró, Joaquina Rovira y Jaime Fábrega, Udo. de Encarnación; nietos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes; al participar a sus amigos y conocidos tan sensible como irreparable pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir a los FUNERALES que, para el eterno descanso del alma del mártir se celebrarán en la Iglesia Parroquial de este pueblo, el día 17 del corriente, a las diez de su mañana, por cuyos favores les quedarán muy agradecidos.

Sta. María de la Piña, 12 de Mayo de 1939

Los Excmos. e Ilmos. Sres. Obispos de Gerona, Vich y Barcelona, se han dignado conceder las indulgencias en la forma acostumbrada.

Juan Sala Giralt

Médico Cirujano

Consulta de 11 a 1 mañana

Tiene la satisfacción de notificar a sus distinguidos clientes y público en general, que visita en su gabinete.

Calle Lorenzana, 9, 1.º

OLOT

Colegio Academia

José M.^a Pujoldevall

Clases de 9 a 1 mañana
y de 2 y media a 7 tarde

Vilanova, 23, 1.º

OLOT

ENGRACIA

CASELLAS

Vda. de A. Codinach

Especialidad en labores,
jerseys, culotes, bordados
a mano y ropa interior.

Tiene el gusto de
participar a sus
clientes y amistades
su nuevo domicilio,

Calle Vilanova, 21, 1.º 2.º - OLOT

SALUDO A FRANCO:

¡ARRIBA ESPAÑA!

La Constructora Olotense

Ramo Albañilería

Saluda a su distin-
guida clientela y al
público en general,
y se ofrece para
toda clase de

ENCARGOS:

Francisco Toronell, Plaza Vayreda, 4 - Timoteo Nogué,
Calle Alta Maduixa, 11 - José Masdeu, F. Monsalvatje, 6
Joaquín Salgueda, Av. Cuerpo Ejército Maestrazgo, 13
Enrique Ferrés, Fontanella, 30, 2.º - José Juliá, P. Blay, 8

A través del sindicato, el Estado cuidará de conocer si las condiciones económicas y de todo orden en que se realiza el trabajo son las que, en justicia, corresponden al trabajador.

(Fuero del Trabajo)

PAGINAS DE LA EPOPEYA

Aquellas horas de Oviedo...

El empuje arrollador de veinticinco mil mineros, que querían celebrar el aniversario del Octubre rojo de Asturias con la ocupación de Oviedo, acometió y tomó nuestra posición del Naranco.

El invicto Aranda reunió entonces su guarnición y en arenga de heroico patriotismo se expresó de esta manera: «—Preparaos a morir, antes que caer en manos de los marxistas.» Y todos se juramentaron a obedecer sus propósitos. Por una emisora de extracorta llamó el Coronel a su familia. Supo que sus niños estaban dormidos y pidió les pusieran al micrófono, y despidiéndose les dijo: «—No olvidéis nunca, hijos míos, que sois españoles.» Y todavía oímos la vocecita de uno de los pequeñuelos: «—Papá, ¡viva España y vivas tú!...»

La angustia ahogaba por momentos a los sitiados. Una respiración de esperanza les llegaba de vez en cuando en cada fragoroso retumbar de los cañones del Ejército que venía en su auxilio.

Llegaron los rojos a infiltrarse de tal modo en Oviedo, que Aranda estaba dispuesto a encerrarse en los cuarteles, y envió a Salas este mensaje:

«El enemigo ataca sin cesar. Solo nos queda morir como españoles». Llegó entonces la hora de nuestro avance definitivo.

El «cerco de dinamita» fué reducido a polvo por la aviación de León en combinación con las milicias gallegas, el Tercio y los regulares.

En la madrugada del 17 de Octubre, nuestras fuerzas atravesaron el Nora con el agua al pecho, mandados por los valerosos tenientes-coroneles Teijeiro y Pita, bajo la inteligente dirección del Coronel Martín Alonso, y éste afirmó que sus fuerzas se componían en su casi totalidad de «caballeros gallegos que no exigen sueldo, que ellos mismos se han vestido, armado y que se pagan todos los gastos».

Cerca del río Nora tenían los mineros marxistas una superficie de 1,400 m. por 100 de anchura con alambre de espino, que desaparecía por entre las malezas del terreno. Así que al intentar los avances, las bajas tenían que ser de importancia. Pero los mineros pagaron su merecido con varios millares de bajas. Al verse perdidos y decidirse a huir, volaron sus minas en las faldas del Naranco.

A la una y media de la tarde, en el cerro más alto de aquel monte, flameó de nuevo la bandera española. Nuestras columnas entraron a las seis y media por la Estación del Norte y la calle de Uría, yendo a la vanguardia una compañía de los voluntarios gallegos y otra de Guardias de Asalto. Los galaicos, los astures que salen con Aranda a abrazarles... Hermanos una vez más.

«Oviedo, aquella ciudad limpia y lujosa -escribe un testigo de vista- está desmochada en gran parte. Ruinas de palacios, cables por el suelo, obra destructora de artillería y aviones enemigos, que bombardearon sin cesar a un pueblo sin defensa.»

Entra en la ciudad el General Lombarte acompañado de todo su Estado Mayor. A su paso las ventanas se abrían y hacían llover flores sobre la comitiva, y enfermeras de batas blancas saludaban desde los balcones con el brazo extendido.

El General Lombarte abraza al invicto Aranda. Y éste ciñe ahora el fajín, que durante el asedio un avión le dejó caer, encerrado en un estuche, al día siguiente de ser ascendido a General por méritos de guerra heroica.

Eran sus palabras tan simples como históricas: «La resistencia pendía ya de una hebra de seda. Hasta los primeros días de Octubre conservé todavía el contorno que había trazado para la defensa de la ciudad. Tenía una longitud de 16 kms. A medida que los desesperados ata-

ques del enemigo disminuían el número de los defensores, me veía obligado a reducir el perímetro en que nos desenvolvíamos. Las líneas de combate llegaron a estar en los mismos bordes de la ciudad...

Cuando entró la columna del Coronel Martín Alonso, yo tenía por toda reserva, en la puerta de la Comandancia, un cabo y quince guardias civiles. Los hombres útiles de que disponía, seiscientos o setecientos, estaban todos en los parapetos y sin posibilidad de relevo, porque los ataques eran constantes día y noche. Yo calculo que en Oviedo han estado entretenidos unos 30,000 hombres; que en tres meses han sufrido de 7,000 a 8,000 bajas. Frente a ellos nosotros tuvimos unos 2,200 hombres con 77 oficiales. ¡Solo esto para contener al enemigo de fuera... y al de dentro! ¡Sí, al enemigo de dentro!, insiste Aranda. ¿Cómo desconocer que una parte de la población era roja? Existía y hubo que vigilarla. En los primeros días, a la aparición de un aeroplano enemigo, al refugiarse los vecinos en los sótanos, los rojos que vivían agazapados aprovechaban el pánico para paquear por las calles. Se organizó un servicio de vigilancia y caza, y se acabó pronto con los tiroteos.»

Ciento ochenta y tres ataques aéreos resistieron los bravos sitiados, dos de ellos nocturnos y varios con líquidos inflamables. En los tres meses de asedio rojo, gastaron menos proyectiles que los que lanzaron los marxistas en un solo día: el ocho de Septiembre, o el cuatro de Octubre.

La raza revivía el esplendor de todas sus virtudes heroicas y, allí, en un pósito de ruinas y un valladar de héroes inmortalizados para siempre, se encumbaban los hitos de nuestra hispanidad.

JOSÉ LUIS ALVARGONZÁLEZ